

C. Juarez) Ch. Agosto 1º de 1920

Dr. Grab.

Alvaro Obregón

Ced. Méjico

Respetable Dr. Grab.

En días pasados fecha no muy remota  
me permitió dirigirle a Ud. una carta, que  
espero á la fecha tendrá en su mano, en  
la que por falta de tiempo no me fue po-  
sible comunicarle a Ud. todo lo que yo  
quería y como considero de mi deber, ha-  
cerlo hoy me permito molestarlo con esta  
segunda, pues este detalle es referente á  
la Baja California, me figuro que Ud. Sabrá  
esto ya, pero tal vez no son personas  
que como yo presenciaron los hechos.

Cuando se tuvo noticia de que el  
Sr. Alvarado había llegado á aquél lugar pa-  
ra relevar en su cargo al Coronel Cantú,  
se comenzó á notar siendo movimiento en  
términos pro-hombres de aquél lugar, por

Hacerle un breve a Cantú y a la visita de Almada la oposición del pueblo para el nuevo Cambio Administrativo, lo que al fin parece que han conseguido. Varios de estos individuos se diseminaron en los distintas colonias Agrícolas con objeto de preparar a los agricultores para Organizar una manifestación de Oposición a lo referida en Trejo, ofreciendo a cada uno dinero y obsequios un Banquete, y pañuelos Tren Gratis para concurrir el Domingo a Mexicali; el pobre Pueblo dedicado a su trabajo y su quehacer nrodo por estos individuos ilusionados también por lo ofertado no dudieron en apachos en concurrir a dicho sitio, manifestando que la Cia del Ferrocarril les ponía Tren gratis ida y vuelta, ya es el lejor el Domingo de referencia se les dio una Barbacoa para prepararla y algunos ofertos mas y se procedió a la manifestación, lo que mas que una manifestación parecía un convite de

2

Fotos y no un acto solemne. Entre las personas que tomaron parte activa en el Asunto pero que no aparecieron en el Palenque se encontraban los hermanos Dato, Benigno Barreiro, Ingeniero Ramos (Presidente Municipal), Miguel Gonzales y otros que aunque solo obraron a indicación del Capital Chino pero que son gente de poco significación. Estos hombres como Ud. comprende tienen suggestionado a Cantú y lo hacen en Creer que su popularidad es grande, cosa que es una verdadera mentira, pues yo he tenido oportunidad de conocer a fondo el sentimiento de la mayor parte del Pueblo y puedo asegurar a Ud. que es el 80 por ciento mas el descontento que la adhesión, pero naturalmente los instigadores temerosos de perder las concesiones tienen que recurrir a esos medios, puesando menos Gustavo Dato pese a sus doce años en todo Chino que introduce al Perú Tonio y tiene además mil dólares de suel-

do de parte del Tecolote (Casa de Juego),  
y así por el estilo.

Tengo 20 días de haber dejado aquél lug  
go y quise antes de acáme conocer un  
poco el ánimo de los incondicionales al  
Cantú y pude asegurarme que tanto estos  
como el mismo Cantú están dispuestos a  
producir la Intervención antes que consista  
en un Cambio, pues tienen ya preparada  
la manera de hacerlo al primer intento  
de romper las relaciones definitivamente.

Yo quisiera mi general que algo de  
lo que digo a Ud. y conasco pudiera ser  
útile a Ud. de algo pues yo estoy  
a sus órdenes, para lo que quiera man-  
dar.

Si en algo quiere Ud. utilizar mis servicios  
espero sus órdenes en ésta. Mi dirección: Lista de  
Cuentas. C. Juarez).

Le saluda a Ud. respetuosamente su adicto  
y S.S.S. J. Gómez

P.D.

Y al cerrada mi carta, y en los momentos de pausarla, me encontre un, antiguo amigo y quien me extrañaria la presencia por este rumbo, sobre conversacion con él, y pude saber que anda en comision del General Lucio Blaues y se dirige a lo Bajola Líberia o Conference don Caetán, pues que estos hombres tienen como ultimo reducto ese lugar, cartando con mucho dinero y elementos así como adictos, pues unicamente esperan que estable el movimiento para unirse a él, este mismo individuo me aseguró que el Lic. Cabral es el Jefe director allí movimiento.

Si tengo autorizacion de Ud. le seguiré informando,

J.J. Gómez.